

## **Enjeux et défis de l'ESS à l'échelle internationale**

*René Lachapelle – 2023.04.05*

L'économie sociale et solidaire a connu des développements significatifs depuis la Rencontre de Dakar en 2005 :

- Du fait de la reconnaissance par plusieurs États dans le cadre d'une législation spécifique et par l'Organisation des Nations Unies, notamment avec la création d'un groupe de travail inter-agences sur l'ESS (UNTFSSSE);
- Du fait de la circulation de l'information entre les initiatives à l'échelle des pays, mais aussi à l'échelle continentale qui avait été identifiée à Dakar comme un niveau essentiel pour la prise en compte des particularités culturelles;
- Du fait de la multiplication et de la diversification des entreprises qui se reconnaissent dans les caractéristiques de l'ESS.

À la lumière de ces progrès, quels sont maintenant les enjeux et défis de l'ESS à l'échelle internationale?

1. Le premier défi est certainement celui de la transition socioécologique
  - a. La lutte contre les changements climatiques et la préservation de la biodiversité exige que l'activité économique s'aligne non plus sur la croissance mais sur la sobriété pour répondre aux besoins des populations. L'ESS qui se caractérise justement par son orientation sur les besoins des personnes et des collectivités, est une voie privilégiée pour la transition socioécologique;
  - b. La transition passe notamment par le développement de la capacité d'agir des populations et la démocratie que pratiquent les entreprises qui s'identifient à l'ESS;
  - c. Les entreprises de l'ESS sont les plus performantes dans les stratégies qui permettent de développer un nouveau paradigme socioécologique comme le démontrent les projets d'économie circulaire, les initiatives de circuits courts, les projets d'agriculture nourricière, etc.
2. Le second défi demeure la réduction des inégalités conformément aux Objectifs de développement durable de l'ONU, notamment
  - a. Les femmes occupent une place de choix dans les initiatives d'ESS, en particulier dans les activités axées sur le soin des personnes (Objectif 5);
  - b. L'ESS dont la production est orientée sur la réponse aux besoins des collectivités et des personnes est une avenue privilégiée pour donner une place aux personnes marginalisées et désavantagées (Objectif 10);
  - c. Les activités de récupération et de recyclage, les entreprises d'ESS se démarquent (Objectif 12);
  - d. La contribution de l'ESS à la transition socioécologique répond à l'urgence d'arrêter le réchauffement climatique (Objectif 13).
3. Le troisième défi c'est la place de l'ESS dans l'activité économique
  - a. Les coopératives, mutuelles et associations de l'ESS représentent une part significative de l'activité économique, mais les règles actuelles des marchés conviennent souvent mal à leurs besoins. Un changement de paradigme économique s'impose, mais constitue aussi un défi considérable tant que les pouvoirs politiques ne prendront pas les moyens pour soutenir des règles orientées vers la réponse locale aux besoins de populations.